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近年由於網際網路興起、傳播科技蓬勃發展，各式社群平台如雨後春筍般出現，提供了現代⼈更多能
夠展現⾃我、發表意⾒的機會，⼤⼤地⿎勵了⼈們發展多元興趣。本專題依據「核⼼能⼒」的應⽤⽅
式，將斜槓再細分為「單槓」與「斜槓」兩種模式：「單槓」指的是擁有多重⾝分，但所有⾝分都是
由同⼀個專業核⼼能⼒發展⽽來，比如法官運⽤⾃⼰的專業知識撰寫法律相關書籍，或是醫⽣經營以
醫學為主題的Youtube。⽽「斜槓」則是同時擁有兩項不同的專業技能，比如⾝為⼯程師，但同時也具
有繪師的⾝分。

有句話說：「沒有⼀把鑰匙能打開世界上所有的⾨。」即使同樣標榜「斜槓」，也有許多不同模式。
過去幾周的「斜槓青年，槓上開花」專題，為讀者們帶來了四期「單槓⼈⽣」的故事，去認識和體驗
如何利⽤傳播科技活出更精采的⾃我；接下來的幾周，本專題將與讀者⼀同品味另⼀種形式的「斜槓
⼈⽣」。

▲  因曾在美國⻄點軍校任教，陳永儀回台後也相當受到重視。（照片來源 / 陳永儀提供）

斜槓旅途起伏跌宕 社區⼤學邂逅⼼理學



⾞⽔⾺龍的城市中，汽⾞在街道上奔馳著，⽽在國立中央⼤學的校園⾨⼝，⼀輛轎⾞緩緩停下——這是時下最流
⾏的Uber叫⾞服務，對於沒有交通⼯具的學⽣們來說無疑是⼤⼤的便利！但這些年輕學⽣們絕對不會想到，那位
在前座⼿握⽅向盤的駕駛，竟然同是學校裡的教授。然⽽不僅是Uber司機，中央⼤學認知神經科學研究所兼任教
授陳永儀還擁有調酒師和潛⽔證照，擁有開鎖技能還端過盤⼦，更曾經在銀⾏任職數年。不過你相信嗎？擁有這
麼⼀串多采多姿的豐富經歷，⾃加州⼤學畢業的陳永儀，其核⼼專業卻是⼼理學。

比陳永儀擁有的多樣技能更加起伏的是她的⼈⽣旅途。在哥倫比亞⼤學求學期間，她遭遇⼈⽣第⼀個重⼤打擊
——被學校退學。消沉與失落隨之⽽來，「我覺得，天好像要塌下來了。」陳永儀這麼形容當時的⼼情。更令她
害怕的，是⽗⺟失望的眼光以及⾯對親戚們的各種「關⼼」，當時的她甚⾄害怕到⼀度不敢回家。為了躲避過去
⽣活圈的種種壓⼒，陳永儀接受了⽗⺟務實的安排，決定搬到姐姐居住的洛杉磯尋找⼀所社區⼤學就讀，也就此
展開了她⼈⽣中全新的下⼀階段。

經歷退學打擊的陳永儀並沒有⼀蹶不振，⽽是打起精神為⾃⼰規劃未來的道路。⾸先進入社區⼤學就讀，但為了
追求更豐富的學術資源，她積極查詢各⼤學學制，發現只有加州⼤學為社區⼤學保留了轉學⽣名額，於是她將此
定為⽬標，開始全⼒求學。在社區⼤學就讀期間，陳永儀沒有主修⽽是選擇廣泛嘗試，幸運的是，⼀堂普通⼼理
學的選修課讓她遇到⼀位實務經驗豐富的好教授，讓她體會到⼼理學的魅⼒，啟發對⼼理學的興趣；在進入加州
⼤學洛杉磯分校後，她決定進入實驗室實習，以多多接觸和了解相關領域。

「感覺是偏誤打誤撞吧！」陳永儀笑著說。

即便是⼀個意外的開端，但與⼼理學相伴的⼈⽣卻從此開始，成為她⽣命當中最重要的⼀塊拼圖。在之後數⼗年
的歲⽉中，陳永儀不斷地在此領域竭⼒奮鬥。因為對⼼理學的熱愛及努⼒，陳永儀先在美國羅格斯⼤學取得⼼理
博⼠學位，後⼜前往杜克⼤學醫學中⼼完成博⼠後的研究，接著在紐約開啟臨床⼼理師的執業⽣涯。

陳永儀可不是⼀般的⼼理醫⽣，她曾在美國⻄點軍校任職，是台灣第⼀位在此校任職的教授，後來更曾接獲中情
局、聯邦調查局的邀請，希望她能成為機構專屬的⼼理學家。不過這些機會都被她婉拒了，因為她認為他們對待
戰俘的⽅式與她的價值觀不合，因⽽選擇堅守⾃⼰的底線，只為⾃⼰所信仰的價值付出。

最難能可貴的是，陳永儀不僅在⼼理學領域表現卓越，她還將專業進⼀步延伸，將⼼理相關知識也活⽤於其他職
場。她曾任職花旗銀⾏紐約總⾏國際⼈⼒資源部經理，中央⼤學認知科學研究所的教授，美商光輝國際（Korn
Ferry）亞太區測評總監，專⾨幫企業篩選⾼階經理⼈，分析其⼼理素質、抗壓性；之後⼜回到了學術界，卻換了
⼀個學院，⽬前是中央⼤學企業管理系的教授。陳永儀的斜槓⼈⽣不僅已槓上開花，更是結實纍纍。

 



▲  陳永儀受邀演講。（照片來源 / 陳永儀提供）

給⾃⼰⼀點機會，時間永遠不會不夠⽤
每當被問及「究竟如何做到這麼多斜槓事業的？」陳永儀的回答總是非常簡要卻發⼈深省：「每個⼈的時間都是
24⼩時。」她說。她表⽰⾃⼰喜歡多⽅嘗試不同領域，因此只要是在能⼒範圍內想做的事情都會盡量“make
time”。「不要總是說沒時間，每個⼈的時間都是24⼩時。」她再次強調，努⼒在有限的時間內做想做的事，就是
她的斜槓⼈⽣如此多采多姿的不⼆法⾨。

在本文進⾏採訪的幾天前，陳永儀到了⼀間法國餐廳⽤餐，本來以為只是⼀場普通的晚餐，卻意外被朋友邀請去
做外場。讓⼀名⽇理萬機的⼼理學博⼠到餐廳做外場服務，確實是⼀個相當奇特的請求，但更奇妙的是她竟想都
沒想直接答應了！兩⼈⼀拍即合，甚⾄當場就敲定了時間。

「沒錯，時間就是這禮拜三，我要去他們餐廳裡端盤⼦了呢！」陳永儀難掩笑意地向我們說道，顯然也覺得⾃⼰
做這決定有些衝動，不過她仍感到相當愉快，因為她過去曾有在飯店擔任侍者的經驗，但時隔多年，正好趁此機
會重操就業、磨練⼀下。「我總是盡量給⾃⼰想做的事⼀個機會。」不怕沒時間、不為⾃⼰找藉⼝，「想做什麼
就去做」不只是陳永儀的座右銘，也是她⼀直以來奉⾏的⼈⽣哲學。

https://i0.wp.com/castnet.dcat.nycu.edu.tw/wp-content/uploads/2022/11/%E7%AC%AC%E5%9B%9B%E5%BC%B5-2.jpg?ssl=1


▲  陳永儀⾝著全套中華⺠國軍服受邀參加活動。（照片來源 / 陳永儀提供提供）

斜槓只是結果　別把專業落下了
陳永儀是⼀名擁有數不清技能的斜槓⼈⼠，⽽她對於「斜槓」⼆字也有屬於⾃⼰的看法。

「斜槓只是⼀個結果。」她的語氣昭⽰著堅定態度。

她解釋道，成為斜槓⼈⼠，並非⼀開始刻意設定的⽬標，只是因著⼀顆對不同事物都有所悸動的⼼，加上願意
「應⼼⽽動」⼤膽去追尋的⼿，最後⾃然⽽然形成的結果。她認為終究是先擁有⼀項專業，將它「做好、做精、
做滿」，才是⼈⽣的⾸要考量。⽽在技能⽅⾯，陳永儀也⼤⽅表⽰「廣度和深度不可兼得」，她為此時常提醒⾃
⼰要特別⼩⼼，不能陷入為了追求廣度⽽失了深度的窘境。

同時，陳永儀在 Podcast《⼼理不⽤學》中曾提到：始終堅持如⼀的⼈或許在現代感覺特別稀少，但這卻是重要且
難得可貴的。她不斷強調永遠不要讓⾃⼰停下腳步，許多⼈只要在同個崗位上待了許多年，就會認為⾃⼰已經爐
火純青，失去繼續研究、繼續探索下去的熱情，只得待在原地⽌步不前。然⽽，不進就意味著退步，陳永儀希望
⾃⼰提供給病⼈的服務能不斷升級和進步，因此她⾄今仍會定期與同儕交流討論案例，精進⾃⼰的專業技能。

再者，她⾔道：「即使是斜槓，也絕對不能失了專業度。」她說著⾃⼰曾有⼀陣⼦想去上法學院的故事，只因看
⾒了病⼈們的需求，想提供他們法律相關的協助，但這時朋友卻問她：「你認為⾃⼰當律師的能⼒比得過專職幾
⼗年的律師嗎？能真正幫得上病⼈嗎？」朋友犀利的⼀席話在陳永儀⼼中激起⼀陣漣漪，這也讓她意識到斜槓⼈
⽣中不得不思考的⼀環——⾃⼰的「斜槓技能」夠不夠專業？經過深思熟慮後，她找出了答案。

https://i0.wp.com/castnet.dcat.nycu.edu.tw/wp-content/uploads/2022/11/%E7%AC%AC%E4%BA%8C%E5%BC%B5-%E6%94%B9-2-1.jpg?ssl=1


她認為，⾄少要能達到⼀個⾨檻，只要考上了律師執照，那麼對病⼈來說，聊勝於無。陳永儀表⽰，即使不是斜
槓的核⼼技能也絕對不能⾺虎，要有基本能⼒。⾃⼰⼀輩⼦都會是臨床⼼理師，對⼼理師的熱忱會融進每⼀個專
⻑裡。因此，即使想過斜槓⼈⽣，卻⼀定還是要有個⼈的核⼼專業。想過斜槓⼈⽣，不只斜槓出的項⽬要「夠
好」，個⼈原有的核⼼專業還要「顧好」。

▲ 陳永儀成為TVBS的看板⼈物。（照片來源／TVBS ）

為徬徨的年輕⼈們點亮⼀盞⼼靈的燈
⾝為⼀名成功的斜槓⼈⼠，陳永儀給現代年輕⼈的建議就是「多多嘗試，放⼿⼀搏。」她表⽰選擇太多往往會讓
選擇的過程和最後的品質變差。她舉例：⾃⼰在美國時經常感到飢餓，因為地廣⼈稀取得食物不太⽅便。回到台
灣後隨時都能吃到好吃的東⻄，但卻發現因為選擇太多了，倒是答不出來想吃什麼了——沒有缺乏反⽽找不出⾃
⼰想要什麼。她發現現在的年輕⼈好像比以前的年輕⼈更不敢嘗試，因此陳永儀⽀持⽗⺟們讓⼩孩「缺乏」，逆
境使⼈成⻑，有了缺乏，⽣命便⾃會尋找填補之道。

此外，她建議年輕⼈們多多培養敏銳度，多⽅嘗試不同的事物，哪怕只有⼀點點興趣，也給⾃⼰⼀個機會嘗試，
不要害怕失敗、不要害怕沒時間。斜槓不是⽬標，如同快樂也不是⼀個⽬標: 我們無法刻意的追求快樂，但會因
做對的事，想做的事，⽽感到快樂。也因為快樂不是⽬標⽽是過程，當我們感覺到這樣的情緒，就意味著⾃⼰正
在做⾃⼰想做的事，⽽找尋⾃⼰想要做什麼事的時候，更應該是感到放鬆愉快的，我們得⽤⼼去體會、去察覺⾃
⼰的感受，這就是找尋⼈⽣⽅向最直接也最簡單的捷徑。

⾄於，對已有⼀定年紀的讀者，陳永儀建議，⽣活已經穩定，已經有過許多嘗試的經驗，那麼，何不放輕鬆⼀
點，愛做什麼就做什麼吧。最後，在⿎勵善⽤時間，多⽅嘗試之餘，陳永儀也表⽰，有⼀件事絕對不能忘記，那
就是，珍惜與⽤⼼經歷⼈與⼈之間的相處。「樹欲靜⽽風不⽌，⼦欲養⽽親不待。」時間的流逝從不停歇，失去
了就是永遠失去了。因此，她總提醒⾃⼰⼀定要保握時間，好好和重要的⼈相處。追求喜愛的事物固然重要，但
忙碌之餘也別忘了停下腳步，看看⾝邊的愛⼈，唯有⼈、事、物，都兼顧到，才是真正成功的斜槓⼈⽣。

斜槓這條路陳永儀仍繼續⾛著，但她從沒忘記⼼理研究是她的第⼀專業，也沒忘記最基本的感情。經歷過顛頗⽽
精彩的旅途，陳永儀不曾被擊倒，數⼗年來為⼈⽣創造了更多不同可能，現在也不間斷地在各個深愛的斜槓上深
耕。⾏動或許有時比我們想像的更為簡單，「時間⼀定夠⽤，多給⾃⼰⼀點機會去嘗試不同的事物。

https://i0.wp.com/castnet.dcat.nycu.edu.tw/wp-content/uploads/2022/11/%E5%9C%96%E7%89%877.jpg?ssl=1
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